



Internacional de la Educación
América Latina
IEAL

Reporte de Coyuntura

24 de mayo de 2021

Argentina

Covid-19 Casos: 3,514,683

Covid-19 Muertes: 78,688

Ciclo de conferencias de cultura digital y educación para docentes

Este lunes comienza el ciclo de conferencias “Desafíos para las políticas educativas, las escuelas y los docentes tras la pandemia”, que organizan la Universidad Pedagógica Nacional (Unipe) y la Internacional de la Educación en América Latina (IEAL). El ciclo se extenderá desde mayo hasta diciembre. Más de mil interesados en toda América Latina se inscribieron en este ciclo de conferencias que está destinado a representantes sindicales, equipos técnicos, docentes y directivos integrantes de la Internacional de la Educación para América Latina y el Caribe.

“El ciclo se propone abordar desde una mirada general y amplia los desafíos del mundo y la cultura digital en el que nos encontramos inmersos, que aceleró el proceso de relación entre tecnologías digitales y educación que se venía dando en las sociedades, así como las disputas en torno a la apropiación por parte de algunas corporaciones y fundaciones de los

dispositivos y sus usos, en línea con una creciente mercantilización”, explicó el presidente del Comité Regional de la IEAL, Hugo Yasky.

“A través de las diversas perspectivas, se buscará comprender los avances, alcances, efectos y consecuencias del mundo digital que estamos construyendo y el uso pedagógico de las tecnologías digitales en las aulas, cuestión que fue particularmente creciente como consecuencia de la pandemia”, concluyó el rector de la Universidad Pedagógica Nacional, Adrián Cannellotto.

<https://www.pagina12.com.ar/343564-ciclo-de-conferencias-de-cultura-digital-y-educacion-para-do>

Bolivia

Covid-19 Casos: 348,187

Covid-19 Muertes: 13,910

Bolivia comienza vacunación antiCovid-19 para todos los maestros

Bolivia comenzó hoy la inmunización contra la Covid-19 a la totalidad de los maestros, lo cual impactará a 167 mil 950 docentes, como parte del plan masivo en marcha.

Muchos de esos profesionales cumplen su función educativa en las modalidades presencial y semipresencial en cada uno de los lugares donde no tenemos un acceso adecuado a internet, explicó el ministro de Salud y Deportes, Jeyson Auza.

Entonces, en reconocimiento a ese trabajo, también en primera línea, el gobierno del presidente Luis Arce tomó la determinación de ampliar la vacunación a ese personal, afirmó la autoridad en conferencia de prensa. Auza precisó que un 'gran porcentaje' de los educadores del territorio nacional recibieron el fármaco contra el virus SARS-CoV-2, causante de la Covid-19, porque actualmente el plan de inmunización masiva prioriza a los mayores de 50 años.

<https://www.prensa-latina.cu/index.php?o=rn&id=450998&SEO=bolivia-comienza-vacunacion-anticovid-19-para-todos-los-maestros>

Brasil

Covid-19 Casos: 16,047,439

Covid-19 Muertes: 448,208

Brasil supera los 16 millones de contagios y se acerca a las 450.000 muertes

Brasil superó este domingo los 16 millones acumulados de casos de Covid-19 y se mantiene como el tercer país más afectado a nivel global por la pandemia. Entretanto, la situación en Europa parece mejorar en medio de la aceleración de los programas de vacunación. En Portugal, las autoridades reportaron su segunda jornada consecutiva sin muertes por el virus e Italia alcanzó su punto más bajo de contagios desde que comenzó la emergencia sanitaria.

Dos de los países europeos que han sido más impactados por el Covid-19 ahora muestran avances esperanzadores. Mientras que Portugal vive su segundo día consecutivo sin muertes a causa del coronavirus, toda Italia entrará en una de las categorías más bajas de riesgo de contagio.

El número de casos también ha caído drásticamente en India, el país que rompió todos los récords de personas infectadas. Sin embargo, tanto esta nación como la mayoría del mundo enfrentan una dificultad por la falta de vacunas.

<https://www.france24.com/es/europa/20210523-covid19-portugal-dos-dias-muertos-italia>

Chile

Covid-19 Casos: 1,329,918

Covid-19 Muertes: 28,518

Chile: los que sobran se toman el baile

Casi la mitad de los elegidos tiene menos de 39 años. Las candidatas tuvieron tantos votos que en algunas regiones debieron ceder sus cupos para mantener, al revés, la paridad de género. Una lista formada en tiempo récord por personas identificadas con las manifestaciones de octubre de 2019 se convirtió en la sorpresa electoral. En fin, los resultados electorales modificaron

por completo el mapa político: parafraseando a Los Prisioneros, en este “baile de los que sobran”, estos se tomaron el salón.

La victoria de una heroína improbable del estallido social, la ‘Tía Pikachu’, se convirtió en el mejor ejemplo de lo sucedido en las votaciones para escoger a los miembros de la Convención Constituyente que redactará la nueva Carta Política de Chile.

Tras el seudónimo está Giovanna Grandón, la conductora de un bus escolar en Santiago que en octubre de 2019, cuando comenzaron las protestas que derivaron en el proceso actual, acudía a las marchas dentro de un enorme traje de plástico amarillo de Pikachu.

<https://www.proceso.com.mx/internacional/2021/5/23/chile-los-que-sobran-se-toman-el-baile-264472.html>

Colombia

Covid-19 Casos: 3,210,787

Covid-19 Muertes: 84,228

Denuncian agresiones a la prensa que cubre las protestas en Colombia

Una ONG denunció 149 agresiones a periodistas que cubren las protestas que sacuden a Colombia y dijo que funcionarios que han acusado de "terrorismo" a medios que cuestionan la represión de las manifestaciones "atacan" a la prensa independiente.

Un periodista, en tanto, contó este domingo a un diario que policías lo detuvieron de manera ilegal y lo golpearon cuando se dirigía a cubrir una protesta cerca de Bogotá, y que denunció su caso pese a haber recibido llamados de la policía para que no hablara.

En un comunicado, la Fundación para la Libertad de Prensa (FLIP), una ONG que releva violaciones al derecho a la información en Colombia, mostró su alarma por la escalada de violencia contra los periodistas durante las protestas iniciadas en Colombia el mes pasado.

<https://www.telam.com.ar/notas/202105/555223-denuncia-agresiones-prensa-protesta-colombia.html>

Costa Rica

Covid-19 Casos: 299,219

Covid-19 Muertes: 3,765

Detendrán curso escolar en Costa Rica para disminuir casos Covid-19

El curso lectivo 2021 hará hoy un receso total hasta el 12 de julio venidero para disminuir el aumento de casos Covid-19 en Costa Rica, aunque los educadores demandaban solo la suspensión de las clases presenciales. El lunes de la semana anterior la titular del Ministerio de Educación Pública (MEP) Giselle Cruz anunció la interrupción del año escolar en todos los centros educativos públicos del país, el cual comenzó el 8 de febrero pasado en la modalidad combinada presencial-virtual o a distancia.

El anuncio de la ministra del MEP se anticipó a la conferencia de prensa convocada por los representantes de los cuatro sindicatos del sector educativo para revelar las acciones de presión y protesta en favor de la suspensión de las clases presenciales.

Representantes de esos sindicatos rechazaron la decisión oficial de interrumpir el curso lectivo 2021 y por ello decidieron mantener la protesta nacional del próximo miércoles de manera virtual, denominada #Jornada por la Vida, con el objetivo principal de rendir homenaje a las decenas de educadores fallecidos por la Covid-19.

<https://www.prensa-latina.cu/index.php?o=rn&id=450949&SEO=detendran-curso-escolar-en-costa-rica-para-disminuir-casos-covid-19>

Cuba

Covid-19 Casos: 133,053

Covid-19 Muertes: 877

Intelectuales y académicos del mundo firman carta contra el bloqueo a Cuba

Más de un centenar de intelectuales y activistas reconocidos a nivel mundial por su trabajo y sus luchas sociales, firmaron una convocatoria lanzada desde el canal Europa por Cuba, para condenar el bloqueo estadounidense contra la

Isla, según reporta Prensa Latina.

Entre los signatarios, se incluyen los catedráticos Ignacio Ramonet y Atilio Borón, el filósofo mexicano Fernando Buen Abad y el teólogo brasileño Frei Betto.

Además, el poeta y ensayista cubano Luis Toledo Sande y la luchadora social argentina Hebe de Bonafini, fundadora de la asociación Madres de Plaza de Mayo.

<http://www.granma.cu/mundo/2021-05-24/intelectuales-y-academicos-del-mundo-firman-carta-contra-el-bloqueo-a-cuba-24-05-2021-11-05-26>

Ecuador

Covid-19 Casos: 418,851

Covid-19 Muertes: 20,193

Lasso asumió la Presidencia para sellar un giro a la derecha

El conservador Guillermo Lasso fue investido como presidente de Ecuador para un período de cuatro años por la titular de la unicameral Asamblea Nacional, Guadalupe Llori, en un acto celebrado este lunes en Quito en el Palacio Legislativo, la sede del Parlamento unicameral.

"Queda usted legalmente posesionado como presidente de la república del Ecuador", expresó Llori tras tomar su juramento, y también le ciñó la banda con la leyenda "Mi poder en la Constitución".

El exbanquero fue juramentado ante la presencia de los mandatarios de Brasil, Jair Bolsonaro; República Dominicana, Luis Abinader; y Haití, Jovenel Moise, así como del rey de España, Felipe VI, según el Congreso.

<https://www.telam.com.ar/notas/202105/555311-lasso-presidente-ecuador.html>

El Salvador

Covid-19 Casos: 72,220

Covid-19 Muertes: 2,216

Así golpearon a la Sala de lo Constitucional de El

Salvador

Minutos antes de las 6 de la tarde del sábado 1.º de mayo 2021, los magistrados de la Sala de lo Constitucional de El Salvador acordaron, vía chat, reunirse de inmediato para detener el golpe que estaban por recibir de la Asamblea Legislativa.

Calcule cuánto podría ganar invirtiendo 200\$ en Amazon y otras acciones de crecimiento indetenible

En el Salón Azul, los diputados afines al Ejecutivo estrenaban curules, trajes y corbatas cian con una moción, que, sin pasar por el debido proceso, buscaba destituir de tajo y de forma ilegal a los cinco jueces constitucionalistas y sus suplentes.

Este texto reconstruye lo vivido por la Sala de lo Constitucional ese día con la versión de tres magistrados. El resto, aunque no refuta los hechos, prefirió no comentar.

<https://www.laprensagrafica.com/revistas/Asi-golpearon-a-la-Sala-de-lo-Constitucional-de-El-Salvador-20210523-0064.html>

Guatemala

Covid-19 Casos: 247,106

Covid-19 Muertes: 7,996

Cinco razones por las cuales se ha complicado la llegada de vacunas anticovid a Guatemala

Han pasado 437 días desde el primer caso de covid-19 confirmado en el país. En medio del encierro obligado, las olas de contagios, la escasez de pruebas, de hospitales y personal médico, el país ha enfrentado una pandemia como todos, sin estar preparado; la diferencia más notable es que sigue indefenso para un virus que en otros países comienza a ser un mal recuerdo.

En diciembre del 2020 ya se había autorizado el uso masivo de la vacuna anticovid y al menos 10 millones de dosis ya se habían comprado. Países de la Unión Europea y Estados Unidos ya esperaban la llegada de sus primeros lotes.

Guatemala aprobó hasta enero el Plan de Vacunación y el Congreso autorizó Q1 mil 500 millones para la compra de las dosis, un atraso de casi seis meses respecto de otros países, lo que podría explicar por qué el plan de

inmunización en el país no alcanza ni al 1% de la población que aplica.

[https://www.prensalibre.com/guatemala/comunitario/cinco-razones-por-las-
cuales-no-llega-vacuna-anticovid/](https://www.prensalibre.com/guatemala/comunitario/cinco-razones-por-las-cuales-no-llega-vacuna-anticovid/)

Honduras

Covid-19 Casos: 232,141

Covid-19 Muertes: 6,143

Parlamento hondureño, convocado para aprobar la nueva Ley Electoral en fecha límite

El presidente del Congreso Nacional (Parlamento unicameral) de Honduras, Mauricio Oliva, convocó al órgano legislativo en pleno con la intención de aprobar la nueva Ley Electoral, fecha límite para adoptar ese cuerpo legal.

"Convoqué a sesión de pleno al Congreso de Honduras el día de mañana (por el lunes), fecha límite para darle a Honduras una nueva Ley Electoral que traiga tranquilidad y confianza en los próximos comicios. Espero que mañana prevalezcan los intereses de la patria sobre los partidarios", anunció Oliva el domingo a través de su perfil en la red social Twitter.

El legislador por el oficialista Partido Nacional dijo haber hecho todo lo posible por acercar posiciones en un asunto que condiciona las venideras elecciones generales.

[https://mundo.sputniknews.com/20210524/parlamento-hondureno-
convocado-para-aprobar-la-nueva-ley-electoral-en-fecha-limite-
1112480627.html](https://mundo.sputniknews.com/20210524/parlamento-hondureno-convocado-para-aprobar-la-nueva-ley-electoral-en-fecha-limite-1112480627.html)

México

Covid-19 Casos: 2,395,330

Covid-19 Muertes: 221,597

Apoya AMLO freno a clases en Campeche y Nayarit, pero pide "no exagerar"

Luego que las autoridades estatales de Campeche suspendieron las clases presenciales que ya se habían retomado en la entidad, y las de Nayarit pospusieron el regreso a las aulas, tras cambiar en ambos estados el semáforo epidemiológico a amarillo, el presidente Andrés Manuel López Obrador apuntó que es una buena medida, pero no se debe “exagerar”, y descartó que se traten de casos que indiquen un repunte nacional de contagios de Covid-19. Reiteró que es importante regresar a clases presenciales lo antes posible.

Cuestionado este lunes en su conferencia de prensa sobre las medidas anunciadas el fin de semana por ambos estados, el mandatario explicó que “hicieron bien pero no se debe exagerar. Hay que aislar si se encuentra un contagio, un brote, se aísla, pero no cerrar por completo, no parar. Tenemos información que la pandemia sigue perdiendo fuerza, no hay indicios, no hay elementos para preocuparnos que pueda venir una tercera ola. Si no, lo diríamos”.

Apuntó que puede haber “casos aislados”, como los de Nayarit y Campeche, pero no son de preocupación nacional, e insistió que a la vez que se debe cuidar la salud, se debe garantizar el derecho a la educación para que no se vuelva costumbre que los alumnos estén frente a una computadora recibiendo clases en línea, ya que no es lo mejor. Además, agregó que entre todos se debe hacer una evaluación de cómo regresan los estudiantes.

En tanto que, a quienes no van a regresar “hay que irlos a buscar”, pero no se puede conocer la dimensión de la deserción si no se concreta el regreso a las aulas.

<https://www.jornada.com.mx/notas/2021/05/24/politica/esta-bien-suspender-clases-con-cambio-en-semaforo-pero-no-exagerar-amlo/>

Nicaragua

Covid-19 Casos: 5,731

Covid-19 Muertes: 185

Panamá

Covid-19 Casos: 373,744

Covid-19 Muertes: 6,328

Ante aumento de casos de COVID-19, Minsa podría reevaluar retorno a clases semipresenciales

"En los lugares donde se den aumento de [COVID-19](#), tendremos que eliminar la posibilidad de abrir las escuelas para evitar que haya mayores contagios", así lo dio a conocer el ministro de Salud de [Panamá](#) (Minsa), Luis Francisco Sucre.

Esto, de darse un posible incremento en la incidencia de casos de COVID-19 en las regiones donde 100 escuelas ya están certificadas para el inicio de [clases semipresenciales](#) el próximo 31 de mayo.

"Esa evaluación es en conjunto con Meduca y Presidencia nosotros seguimos evaluando de manera permanente, aquí no hay nada escrito y si la pandemia ha demostrado algo es que la reapertura debe ser gradual y las decisiones no serán iguales para todas las provincias, regiones o distritos. La decisión es que las escuelas que se pueden abrir son en los lugares donde no hay COVID-19 o está muy bien controlado", dijo Sucre.

Sostuvo que todas las semanas le presentan al mandatario panameño, Laurentino Cortizo cual es el progreso del país, "la última palabra la tiene el señor Presidente y se ve en conjunto con el Meduca".

<https://www.telemetro.com/nacionales/ante-aumento-casos-covid-19-minsa-podria-reevaluar-retorno-clases-semipresenciales-n5021645>

Paraguay

Covid-19 Casos: 330,457

Covid-19 Muertes: 8,235

Desde el MEC evalúan extender vacaciones de invierno, pero con tareas virtuales

Una complicada explicación dio Alcira Sosa, viceministra de Educación Básica, sobre la posibilidad de extender las vacaciones de invierno. Primero confirmó que el plan existe y se debe a la situación epidemiológica del país en cuanto a la posible expansión del COVID y de la influenza, pero a su vez dio a entender que los estudiantes harán trabajos escolares en esa posible extensión de las vacaciones.

Las vacaciones de invierno están previstas desde el 12 hasta el 23 de julio. Sin embargo, el MEC prevé aplicarlas desde los primeros días de ese mes porque se esperan temperaturas muy bajas.

Sosa dijo que en ese periodo de extensión los que serían obligados a quedarse en sus casas son los estudiantes que optaron desde este año por la modalidad presencial y que todos, por igual, harán tareas o actividades bajo la modalidad virtual.

“Al día de hoy tenemos unos 347.000 estudiantes del sector público, privado y subvencionado que están en la modalidad presencial. Poco más de 150.000 son del sector privado y subvencionado que, desde el inicio de las actividades escolares, no han migrado a la modalidad a distancia”, cifró la viceministra, quien recordó que una extensión similar se produjo cuando hubo muchos casos de influenza años atrás.

<https://www.abc.com.py/nacionales/2021/05/24/desde-el-mec-evaluan-extender-vacaciones-de-invierno-pero-con-tareas-virtuales/>

Perú

Covid-19 Casos: 1,920,851

Covid-19 Muertes: 67,807

UNESCO en Perú lanza video sobre la desinformación en el marco del contexto electoral y poselectoral

Hoy en día nos encontramos en un contexto donde la información falsa se difunde rápidamente a través de las redes sociales y plataformas de mensajería de texto. Así en cuestión de minutos una noticia falsa puede estar en las manos de miles de personas. Por ejemplo, un estudio del Instituto de Tecnología de Massachusetts (MIT) ha señalado que las noticias falsas en Twitter tienen hasta un 70% más posibilidades de ser compartidas que las verdaderas .

Los datos erróneos o alertas falsas difundidos son posibles de afectar a la población de diversa manera, especialmente a los más vulnerables. Si bien la desinformación no es una problemática reciente, en la última década ha tenido un vertiginoso avance por el desarrollo de la tecnología. Asimismo, una avalancha de información falsa ha acompañado a la crisis sanitaria de la

COVID-19, lo que ha llevado a prestar mayor atención a esta problemática. El crecimiento de la desinformación es innegable y siendo un fenómeno complejo no podremos combatirla desde un solo frente, corresponde a los medios de comunicación, periodistas, profesoras y profesores, organizaciones políticas, estudiantes, organizaciones internacionales y ciudadanía en general que nos involucremos.

<https://es.unesco.org/news/unesco-peru-lanza-video-desinformacion-marco-del-contexto-electoral-y-poselectoral>

República Dominicana

Covid-19 Casos: 283,729

Covid-19 Muertes: 3,606

MINERD supervisa preparativos para tercera etapa del retorno gradual a las aulas

El Ministerio de Educación informó este domingo, a la comunidad educativa nacional, a las familias y a la sociedad dominicana, que trabaja de forma ininterrumpida en la supervisión en las 18 regionales de educación y los 122 distritos escolares, para garantizar las condiciones necesarias para la semipresencialidad.

Las autoridades locales del Ministerio, acompañadas por comisiones de funcionarios del nivel central, se encuentran revisando los preparativos de lugar, constatando a los actores directos e indirectos del sistema educativo, y recogiendo toda la información necesaria de cara al inicio de la tercera etapa del retorno gradual a las aulas.

El MINERD precisó que el retorno a las aulas está previsto para el próximo martes 25 de mayo, según conclusiones y recomendaciones del Gabinete de Salud y el ministerio de Salud Pública de la República Dominicana.

También, indicó que el Minerd labora a tiempo completo en la materialización de las tareas generales, a la vez que se mantiene atento a cualquier nueva conclusión o recomendación que pudiera emanar del Gabinete de Salud y el Ministerio de Salud Pública.

<https://turepublica.com/noticias/minerd-supervisa-preparativos-para-tercera-etapa-del-retorno-gradual-a-las-aulas/>

Uruguay

Covid-19 Casos: 262,009

Covid-19 Muertes: 3,811

COVID-19: Uruguay no baja del 1° puesto global de nuevas muertes por millón de habitantes

Uruguay no baja de los primeros puestos globales de nuevas muertes por millón de habitantes y de nuevos contagios también por millón, mientras el gobierno de Luis Lacalle Pou se aferra de forma inamovible al cuestionado concepto de la libertad responsable.

Desde el 13 de marzo y hasta el día de hoy se han encontrado 265.098 contagios de COVID-19, y un total del 3.871 decesos por el virus.

Los casos activos también están de nuevo en aumento: el pico máximo constatado hasta ahora se dio el 10 de abril de este año, cuando habían 35.532 personas cursando la enfermedad al mismo tiempo, y desde ahí había tenido a la baja hasta ubicarse el 3 de mayo en 24.541. Pero este indicador volvió a subir y, al domingo 23 de mayo, hay 33.696 personas contagiadas.

<https://www.lr21.com.uy/comunidad/1446327-uruguay-primer-lugar-mundial-covid19-nuevas-muertes-por-millon>

Venezuela

Covid-19 Casos: 222,052

Covid-19 Muertes: 2,499

Venezuela intensificará vacunación contra la Covid-19

El presidente de Venezuela, Nicolás Maduro, anunció hoy el inicio esta semana de una nueva etapa de vacunación contra la Covid-19 en el país, para avanzar en el proceso de inmunización de la población.

Durante una reunión de balance de la situación pandémica, el mandatario venezolano informó sobre el arribo a la nación sudamericana de un millón 300 mil dosis de vacunas contra el padecimiento viral, procedentes de China.

Luego de inmunizar a la mayoría del personal asistencial, así como otros sectores priorizados y adultos mayores con dos o más enfermedades de base, en esta nueva etapa se incorporarán a personas menores de 60 años con cuadros de salud que suponen un riesgo adicional en caso de contagio con el coronavirus SARS-CoV-2.

<https://www.prensa-latina.cu/index.php/component/content/?o=rn&id=450928&SEO=venezuela-intensificara-vacunacion-contra-la-covid-19>



Observatorio Latinoamericano de
Políticas Educativas

Reporte diario de coyuntura.

El Observatorio de Políticas Educativas coloca a su disposición las principales noticias de medios latinoamericanos sobre políticas educativas.

Puede consultar todos los reportes [haciendo clic aquí.](#)

[Síguenos en Twitter](#)

[Síguenos en Facebook](#)

[Síguenos en Instagram](#)

2020 - Internacional de la Educación América Latina.

¿Desea cambiar como recibe este boletín? Escribanos a america.latina@ei-ie-al.org

www.educacionpublica.org - www.observatorioeducacion.org

This email was sent to <<Email Address>>

[why did I get this?](#) [unsubscribe from this list](#) [update subscription preferences](#)

educacion internacional · San jose · Alajuela 20101 · Costa Rica

